

	Plas.
En la isla, nu mes adelantado	1'50
En el resto de España, trimestre, id.	5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.	
Número suelto	
DIEZ CÉNTIMOS	

	Plas.
En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria	0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.	
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación	

CORREO DE HOY

Síntoma grave

Los conservadores de Madrid, á pesar de las excitaciones que les ha dirigido periódico de tanta autoridad y prestigio para ellos como *La Epoca*, niéganse á votar la candidatura ministerial.

Tal negativa no se explica por esos motivos aparentes y fútiles de buscar una represalia ó venganza de lo que hicieron con ellos. los liberales—prefiriendo el triunfo de los republicanos—cuando las últimas elecciones provinciales.

Semejantes excusas servirían para no votar con entusiasmo, para perjudicar en lo posible á los fusionistas, para ver con secreto gozo su derrota, para alentarles en la esperanza de una próxima caída del poder del Sr. Sagasta.

Pero no es eso, no; el retraimiento de los conservadores, su negativa rotunda y absoluta á celebrar un pacto ó coalición monárquica frente á la Unión republicana, proviene de causas más hondas y profundas.

Sucediera lo que sucediese en las últimas elecciones provinciales de Madrid, eso no era motivo bastante para que vivieran enemistados y se negaran el mutuo auxilio conservadores y liberales. Todo el mundo recuerda que los conservadores cayeron sin que para echarlos hiciera nada de su parte el Sr. Sagasta. Todo el mundo recuerda que deseando el Sr. Cánovas reconstituir su partido y demostrar que allí donde él estuviera estaría la verdadera Iglesia conservadora de la restauración, ofreció desde el primer día benevolencia al partido liberal.

¿Por qué causa, pues, niéganse los conservadores de Madrid que no tienen candidatos propios á los candidatos monárquico-fusionista?

¿Será por pesimismo, por ese criterio político que desea la muerte del adversario, aunque la metralla les saque los ojos á los mismos amigos?

Grandes y repetidas muestras ha dado el Sr. Cánovas y ha dado el partido conservador de no inspirarse en tan mezquinos propósitos. Al fin el partido fusionista le debe la mitad de la vida y todo el poder á la política del *turno* y del *pacto*, que es la que ha imperado durante tantos años.

Además habría ahora motivos particulares, singularísimos para que la conducta electoral de los conservadores fuera favorable á los fusionistas. Los ortodoxos desearían acabar con la influencia de los silvelistas en el pueblo de Madrid; influencia acrecentada por la popularidad del marqués de Cubas. Los heterodoxos por su parte desearían que se probase que ellos solos pueden hacer diputados por Madrid á quien se les antoje, aun siendo gente de tan poco prestigio como los Ortices y los Sainz y los Lermas.

Y sin embargo de todas esas razones, los conservadores no votan, los conservadores se retraen. Y volvemos á preguntar: ¿Por qué?

Es indudable: ha llegado el momento en que las clases conservadoras, los hombres de posición é independencia, piensan en que es inútil prestar vida, infundir sangre en las venas de estos anémicos partidos de la monarquía, compuestos de charlatanes y vividores... Entra la desconfianza, se apodera de su ánimo el abandono. Ellos, los conservadores, quisieran resistir tal vez... Pero ¿para qué? ¿Para mantener á Sagasta en el poder para que continúe la Hacienda *averiada*, para no gobernar ellos?

Todo les parece igual. Están ya en aquel estado en que se cruzan de brazos, en que se espera el desarrollo de los acontecimientos, en que cada uno mira para sí, en que si hubiera solución para sus males no la confiarían á la papeleta electoral, emitida á favor de los fusionistas, de los que, como vulgarmente se dice, no tienen nada que perder.

La *Debacle* viene. Los conservadores, gente de olfato, no quieren que les coja debajo y escurren el bulto.

(El Mercantil Valenciano.)

Desde Madrid

Peligro serio

Anualmente se presenta al Senado de Washington una proposición relativa á la independencia de Cuba. El autor de estas mociones, Mr. Call, ha hecho recientemente, durante su estancia en la Habana, declaraciones respecto á los propósitos de su tenaz campaña, que han sido ampliamente comentados por los periódicos de aquella capital. Y aunque la diplomacia norteamericana haya tratado de paliar el efecto de tales manifestaciones, expresando á nuestro representante su disgusto por las expansiones intempestivas del indiscreto se-

nador, lo cierto es que los norteamericanos toman posiciones en las Antillas que delatan el espíritu invasor de su política tradicional.

El plan novísimo de los anexionistas americanos ofrece cierta novedad. No se trata ya de Comprarnos á Cuba por un precio módico. Se trata de negociar su independencia mediante el pago de una doble indemnización, destinada á reintegrar á España del valor de los bienes públicos que en Cuba posee y de pagarle la renuncia de su derecho de soberanía. Si el gobierno americano, defriendo á esas excitaciones, aceptara la misión singular de meterse así en camisa de once varas, no le arrendáramos la ganancia. A poco que durase la situación presente, no habría provincia de España que no impetrara su intervención para obtener, á ejemplo de Cuba, su rescate. Buena manera de salir de apuros financieros. Es un sistema que tiene la doble ventaja de reducir los gastos y de reforzar los ingresos. Quién sabe si antes de mucho no quedara otro recurso para sustentar á media España, sino ese de poner en almódena á la otra media.

De las excelentes disposiciones de los Estados Unidos por lo que respecta á nuestra dominación en Cuba no necesitamos pruebas. Están en su política tradicional. Están en la doctrina de Monroe. Están más que nada, en la naturaleza misma de las cosas. Esas proposiciones que aquí tenemos por risibles, son explosiones, más ó menos oportunas ó discretas, de la opinión allí reinante. El hecho merece tenerse en cuenta: desde la República norteamericana acecha á nuestras Antillas una gran codicia. Aquella nación poderosa y absorbente, cuyo crecimiento en poco más de un siglo ha sido el asombro del mundo, abriga un ferviente deseo que pueda convertirse para nosotros en un gran peligro.

Ninguna circunspección debiera parecer para conjurarle excesiva. Nuestros pretendidos hombres de Estado no han debido olvidar un momento que aun hace pocos años un poderoso partido separatista disputó á España con las armas esa soberanía que ahora se pretende comprarla con dinero. Nadie ignora porque medios tuvo termino aquella lucha. Para evitar su reproducción, que pudiera originar una catástrofe, importaba quitar á los enemigos de España, no ya los motivos, pero aun los pretextos para intentar la renovación de la contienda.

¿Y qué se ha hecho? La situación pasada parece haberse complacido en demostrar al mundo la exactitud de las aseveraciones de Mr. Call, respecto á nuestra radical impotencia para administrar rectamente nuestras colonias. Las monstruosidades del régimen electoral mantuvieron á los autonomistas separados de la lucha de los comicios. Para no disgustar á algunos generales que estiman infinitamente aquellos mandos, se ha perpetuado el régimen militar. Aquella Administración ha venido siendo un escándalo perdurable. Por un verdadero prodigio de previsión nuestros estadistas se las compusieron

de manera que el presente y el porvenir económicos de Cuba y Puerto Rico dependieran por entero de los Estados Unidos, naturales enemigos de nuestra dominación en América. Se hizo para Cuba un presupuesto absurdo, recibido allí por la opinión con reprobación unánime. Se recargó con impuestos la producción tabacalera que no se había sabido amparar. Se cerró al productor antillano el mercado peninsular. Hubiérase dicho que aquellos gobernantes tenían el decidido propósito de hacer resaltar la oposición entre los intereses peninsulares y los ultramarinos.

Una menguada reforma electoral, en que han sido hollados sin venir á cuento los derechos del cuerpo electoral de la pequeña Antilla, ha bastado para sacar de su retraimiento al partido autonomista de Cuba. Es un triunfo que debe atribuir el gobierno más á la longanimidad de sus adversarios que al propio acierto y merecimiento. Mal hará en dormirse sobre esos dudosos laureles, la situación es por extremo crítica. Si, tras tantos desengaños, la opinión liberal antillana llegare á persuadirse de que tampoco de esta situación liberal puede esperar el remedio de sus males, si los pesimismo de Mr. Call se propagaran, si acabáramos de poner de manifiesto á los ojos de nuestros propios administrados que la que fué en su apogeo gran potencia colonizadora ignoraba en su decadencia el arte de regir los vestigios de su antiguo imperio, entonces habría sonado para nosotros la hora del gran desastre. Entre las temerosas responsabilidades que ha asumido esta situación al recoger el poder, no es esta la menor. Estamos jugando en América nuestra última carta. De temer es que la República, entronizada sobre las ruinas de un régimen que se derrumba, no llegue á tiempo para impedir la catástrofe y cargue acaso con la responsabilidad de la culpa ajena.

ALFREDO CALDERÓN.

Últimos telegramas

Londres 17.

La reina Victoria llegará hoy á Windsor.

Washington 17.

El presidente Sr. Harrison ha dirigido al Congreso un Mensaje recomendando la anexión de las islas Hanoi ó Sandwich. Tanto los derechos de los extranjeros residentes en ellas como los de los indígenas serán respetados.

Los tratados celebrados con las naciones extranjeras serán declarados nulos.

Marsella 17.

Todos los periódicos publican artículos declarando que no existe en esta población la menor huella de enfermedades sospechosas.

Además dicen que algunos cónsules extranjeros han aprovechado la arma, tomándola como pretexto para reducir el movimiento comercial de este puerto en provecho de otros extranjeros.

Los cónsules rechazan indignados semejante acusación.

Las Palmas (Gran Canaria) 17.

Con gran brillantez se están verificando en esta ciudad las fiestas en honor de los bravos marinos que tripulan la nao «Santa María».

Ayer se cantó en la catedral un solemne *Te Deum*, al que asistieron todas las autoridades, el comandante y los oficiales de la nao y las personas más distinguidas de la población.

Terminado el acto religioso, dirigiéronse procesionalmente autoridades é invitados á la iglesia en la que el inmortal descubridor de América estuvo orando á su arribo á este puerto y antes de continuar su viaje al Nuevo Mundo.

Con toda solemnidad se descubrió una lápida que conmemora aquella visita, de Colón, colocada en la capilla donde elevó sus oraciones.

La nao continúa siendo visitada por miles de personas.

Madrid 18, 7 t.

París.—La comisión encargada de organizar la manifestación del 1.º de mayo celebró anoche una reunión á la que no fué admitido ningún periodista. Ha sido acordado que en las reuniones pueda asistir la prensa, creándose un periódico especial llamado *Primero de Mayo*, que dará cuenta de las sesiones del comité cuando se crea necesario publicarlas.

A excepción de algún diario boulangérista, es inexacto que los diarios radicales ni otros hayan publicado artículos insultantes para España.

Ha fallecido Mme. Brohan (Agustina) célebre exáctriz de la Comedia francesa. No se ha registrado ninguna nueva defunción causada por el cólera en Marsella.

Se hacen variados comentarios sobre el suicidio del joven explorador Mr. de Bulow, habiéndose de un drama de amor.

Continúan en huelga los obreros de Vendin le Béthume.

Se han batido hoy á espada el duque de Tañento y Mr. Albert Thomegeux, resultando herido el duque.

Ha fallecido el contralmirante Buge.

Mr. Ribot ha contestado á la interpelación Leydet, que entiende que entre todos los grupos políticos existe solidaridad y que por eso pidió, cuando se encargó del poder, el concurso de todos los republicanos y no el de determinadas fracciones.

El presidente del Consejo ha afirmado que Francia es eminentemente republicana y que está seguro del triunfo de la República en las próximas elecciones.

Mr. Ribot ha sido muy aplaudido.

Madrid 18, 9 n.

Según noticias que se reciben de Mazarrón, asciende á 28 el número de cadáveres encontrados en la mina en que ocurrió la explosión.

Va á procederse al desagüe de la mina, operación que resulta peligrosa por la existencia de gran cantidad de gases en las galerías.

Suponese que todavía quedan algunos cadáveres por extraer, si bien es imposible precisar el número, por carecerse de la lista de trabajadores.

El ayuntamiento ha acordado celebrar suntuosos funerales en sufragio de las víctimas, á cuyo efecto se abrirá una suscripción popular.

Se han reanudado los trabajos en las demás minas de aquella cuenca.

Madrid 18, 10-30 n.

Telegramas de Cádiz dicen que han salido de aquel puerto las carabelas «Niña» y «Pinta», remolcadas por buques norteamericanos.

A causa del fuerte viento que reinaba, las naos daban fuertes bandadas, temiéndose que zozobrarán.

Ha salido el Sr. Salmeron con dirección á Zaragoza y Barcelona para tomar parte en los *meetings* de propaganda organizados por las juntas de unión republicana de aquellas capitales.

Madrid 18, 11-3 n.

Corre el rumor de que el Banco de España se propone enajenar 24.250 acciones de la Compañía arrendataria de Tabacos, con objeto de realizar un beneficio de siete millones de pesetas.

Ha sido nombrado director técnico de los astilleros del Nervión Mr. Palmers, el cual ha salido con dirección á Bilbao.

La noticia ha causado gran asombro y es muy sensurada.

Toda España conoce la historia de los astilleros del Nervión, que son, más que punto negro una gran mancha negra.

El partido liberal camina rápidamente á su descrédito.

Hoy, con motivo de aquel nombramiento, se recordaban las causas que precipitaron la caída del Sr. Sagasta la última vez que gobernó.

Madrid 18.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 16'90 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á ocho días vista, 00'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 29'50 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 00'00.

Madrid 19, 12-30 mda.

Lisboa.—Han producido gran sensación en el Parlamento portugués las revelaciones hechas por el diputado republicano señor Abreu.

Este ha dicho que el gremio de alcoholeros defrauda anualmente al Tesoro nacional muchos millones de reis, valiéndose de la protección escandalosa que dispensan a los individuos del citado gremio algunos importantes personajes.

La Cámara aprobó por unanimidad la publicación de los documentos presentados por el Sr. Abreu.

El periódico independiente, *El Futuro*, anuncia que algunos diputados pedirán que se abra una investigación parlamentaria sobre el origen de las fortunas acumuladas en poco tiempo por ciertos hombres públicos.

Madrid 19, 2 mda.

En la Junta Central del Censo celebrada hoy el Sr. Sagasta sostuvo que debían desaparecer los colegios especiales, pero la mayoría, formada de conservadores, desechó la propuesta.

Para mañana están citadas varias ponencias.

La opinión general es sin embargo, de que la Junta central no volverá á reunirse hasta después de verificadas las elecciones generales.

MAHÓN

Según nos dicen de Ciudadela á la llegada de nuestro candidato don Rafael Prieto y Cáulas á aquella ciudad salieron á recibirle diez y seis coches, y más de dos mil personas, siendo la ovación recibida en extremo entusiasta y conmovedora.

Ha sido propuesto por la Junta calificadora de aspirantes á destinos civiles para ocupar la plaza de portero mozo de la Administración Depositaria de Hacienda de esta ciudad el soldado licenciado Jorge Bisbal Nater.

Con regular concurrencia, debuyó el domingo en el casino «Club Republicano Coalicionista», la compañía de aficionados de esta ciudad.

La representación del drama

«Traidor, inconfeso y mártir», no dejó nada que desear, siendo aplaudidos con justicia cuantos en él tomaron parte.

Para el domingo próximo se anunció la comedia en 2 actos «Por la marina española», y la chistosa pieza catalana en un acto «Cura de moro», finalizando con baile de sociedad.

Algunas tiendas de esta ciudad ha empezado ya á subir el precio de las cajas de fósforos.

Por el Subdelegado de Veterinaria ha sido denunciado al Sr. Alcalde un vecino de S. Clemente por dedicarse al ejercicio de la veterinaria sin poseer el correspondiente título.

No sabemos que fundamento tendrá la noticia que ha circulado hoy por esta ciudad de que el cupo de mozos correspondiente á Menorca era de 430 para la Península y de 85 para Ultramar, quedando libre por consiguiente el número 516 sin perjuicio de las bajas que haya podido ocurrir.

Relación de los pasajeros llegada á este puerto á las tres y media de esta madrugada en el vapor «Nuevo Mahón», procedente de Palma:

D. Pedro Landino y D. Agustin Roca. Antonio Tuduri, Conrado Gouzález, Lorenzo Sintés, Pedro Villalonga, Francisco Benavente José Campaner, José Perez, Juan Vert, diez individuos de tropa, una esposa y un menor, un Oficial.—Total 23.

En el Lazareto de nuestro puerto han fondeado los siguientes buques:

Laud «Virgen del Carmen», patrón Frau, procedente de Marsella.

Polacra goleta «Sífide Isabelita», patrón Vicens, procedente de Marsella.

Javeque «Corazón de Jesús», patrón Mayol, procedente de Marsella.

Vapor «Cabo Ortegá», capitán Aramburo, procedente de Marsella.

Correspondencias particulares

DE EL LIBERAL

Sr. Director de EL LIBERAL.

Alayor 19 de Febrero de 1893.

Estimado amigo: magnífica, imponente ha sido la manifestación tributada en el día de hoy, á nuestro candidato don Rafael Prieto y Caules. Parecía que los Alayorenses querían vindicarse de los sucesos acaecidos hace dos años, y que todos protestaban por el buen nombre de la villa de Alayor.

En la carretera salieron los mas entusiastas á recibirle en cinco carruajes y enfrente la Iglesia de San Pedro una muchedumbre inmensa, y la música del pueblo, esperaban con ansia la llegada de nuestro genuino representante. Mas en la Plaza Nueva habia todo Alayor en masa, hombres y mujeres, que aclama-

ban con estrepitosos aplausos, con vivas frenéticos, á la libertad, á la prosperidad de Alayor, y á su verdadero diputado.

Siguiendo las principales calles de la población se dirigió el señor Prieto al Casino Liberal, y desde una ventana (por no haber la muchedumbre en el salón, apesar de ser el mas espacioso de la villa de Alayor), dirigió su pulcra frase á sus entusiastas correligionarios, encomendándoles el orden, el respeto á la ley, nuestra salvaguardia y nuestro amparo, condenando la venalidad de su conciencia, cuyo acto no solo perjudica al que lo ejecuta, sino que trasciende á toda la Isla. Luego de pronunciado dicha hermosa peroración, invitado, al efecto por su Presidente, visitó el señor Prieto el Casino de la plaza Nueva, y despues de conversar familiarmente largo rato con todos nosotros, fué despedido con entusiastas aclamaciones á nuestro cercano triunfo.

Por la tarde, á eso de las cuatro y media, entró en Alayor el Duque de Almenara acompañado de sus payeses y de unos pocos amigos. El pueblo acudió á presenciar el desfile que parecía un cortejo fúnebre. Como que no se repartía dinero, los amigos del Duque brillaban por su ausencia.

Tal son señor Director á grandes rasgos, los sucesos del día de hoy. Dispense lo poco corriente de la frase á S. S.

El Corresponsal.

*

*

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mercadal 19 de Febrero 1893.

Apreciado Director: á la hora anunciada llegó á esta Villa, D. Rafael Prieto y Cáulas, descansando por breves minutos en la fonda de la misma, en donde fueron á saludarle unos cien amigos que habia reunidos en el Comité. Al poco rato todos le acompañaron al Casino del Centro, y no permitiendo la capacidad del local que el Sr. Prieto dirigiese en el mismo su palabra á todos los convocados, se quedaron estos en la plaza, y desde una de las ventanas del indicado casino, peroró á sus correligionarios. Cabalmente el Sr. Duque y sus amigos habian llegado momentos antes al Casino Conservador situado frente por frente al Casino liberal, y era un hermoso espectáculo oír como nuestro candidato flajelaba con ática frase los vicios de los conservadores y los condenados medios á que encomiendan su pretendido triunfo, escuchados también por los amigos del Duque, que en el balcón, ventanas y puerta de su casino estaban. Era muy bello, amigo director, este espectáculo. Los llamados revolucionarios invocaban la ley contra los dichos conservadores, que la pisotean, mirándose uno y otro bando con la cortesía debida, y no ocurriendo el más ligero incidente.

Después de concluido el Sr. Prieto su discurso y seguido del pueblo volvió á la fonda en donde comió y breves momentos después, el Duque seguido de sus payeses se dirigió á la casa del secretario del Ayuntamiento en donde comió también.

Al salir el Sr. Prieto de Mercadal, unánimes le acompañamos todos y le aclamamos con entusiasmo.

De cuando salió el duque nada puedo decirle querido Director, porque nadie se apercebía de ello.

Mande siempre á S. S.

A. T.

*

*

Sr. Director de EL LIBERAL.

S. Cristóbal 19 Febrero 1893.

Muy señor mio y amigo: hemos tenido hoy el gusto de aclamar á nuestro candidato D. Rafael Prieto, que ha tenido la bondad de visitarnos á las cuatro y media de esta tarde.

Caluroso recibimiento le ha dispensado esta villa, y en la Plaza del pueblo hemos aclamado con entusiasmo su hermosa oración encaminada á inculcarnos nuestros deberes y nuestros derechos, á protestar de la venalidad puesta en práctica para corromper con mezquinas ofertas conciencias sencillas y personas nece-

en proteger la agricultura de una aldea ó la industria de un pueblo, sino en hacer indigna á la clase menesterosa y prostituir la al imperio del dinero. Hoy la acostumbra á vender su voto por un puñado de duros y mañana la habituarán á vender también algo más sagrado y más precioso que el sufragio, apesar de lo mucho que es precioso y sagrado este derecho.

A las cinco salió el Sr. Prieto para Ferrerías, siempre aclamado y seguido por una multitud de correligionarios, acompañándoles algunos hasta la inmediata villa en coches y carritos.

Satisfecho puede estar el Sr. Prieto del amor y cariño que le ha demostrado este laborioso y liberal pueblo, y nosotros deseosos de que Menorca sepa la mucha parte que tomamos en las demostraciones efectuadas á la persona de nuestro representante.

Sin más, soy S. S.

J. R.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Ferrerías 19 Febrero 1893.

Muy señor mío y amigo: era casi oscuro cuando llegó á esta población don Rafael Prieto y Caules. A la entrada del pueblo le esperaban ya multitud de amigos y el simpático farmacéutico señor Gavilán que había venido directamente de Mahón para saludar particularmente al señor Prieto, ya que sus ocupaciones en el Lazareto, le habían impedido hacerlo hasta hoy.

Con aclamaciones y vivas fué acompañado el señor Prieto al casino en cuyo salón dirigió su palabra á sus numerosos amigos congregados para felicitarle y darle la bienvenida. Impresión grande nos causó á todos, principalmente cuando anatematizó la indigna compra y venta sobre la cual se contaba obtener el triunfo, y no en las simpatías y en el cariño de los electores. Al salir el señor Prieto para Ciudadela con varios amigos de esta última ciudad que vinieron á esperarle, y de Mahón que le acompañaban, fué despedido con iguales pruebas de consideración y de aprecio.

Por la mañana llegó el señor Duque con algunos caballeros de Ciudadela. Aquí se le reunieron algunos payeses suyos con quienes permaneció cosa de una hora en casa del médico del pueblo. Las personas que más figuran en el partido conservador no le visitaron, pues existen disidencias por cuestión de intereses. La permanencia del Duque no se notó aquí lo mas mínimo.

Sabe le aprecia S. S. S. q. b. s. m.

J. G.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Ciudadela 19 de Febrero 1893.

Apreciado amigo y correligionario: nada recuerdo semejante á lo ocurrido esta noche, y jamás Ciudadela presenciará un espectáculo mas hermoso y conmovedor.

A las nueve y cuarto llegó á esta nuestro candidato D. Rafael Prieto y Caules y media hora antes le aguardaban sus mas cariñosos amigos que en quince carruajes, se habían adelantado á recibirle. Al abrazar á nuestro candidato se gritó con entusiasmo á la libertad, á Ciudadela y al señor Prieto y Caules.

A la entrada de Ciudadela le esperamos muchos socios del Comité con blandones encendidos, y más allá una multitud compacta y entusiasmada como jamás se ha visto, le aclamó con entusiasmo, con delirio, con frenesí nunca jamás imaginado.

Obligado se vió el señor Prieto á salir á una de las ventanas de la fonda en donde se hospeda, y desde allí dirigir su palabra á los amigos, dándose entusiasmas vivas á la libertad y al bienestar de Menorca y de Ciudadela.

En la carretera sucedió un percance muy sensible. Al volver los carruajes que fueron á saludarle volcó uno de ellos, cogiendo á un simpático joven y causándole una rotura simple, en la mu-

ñeca. Todos nos hemos conolido de este percance que es lo único que ha amargado esta espontánea y entusiasta manifestación.

Le saluda S. S. S.

J. L.

P. D. Mientras peroraba el Sr. Prieto, un turco gritó ¡viva el duque!, pero el público le impuso enseguida silencio. ¡Ciudadela aclamar á Prieto y sisear al Duque... apesar de su dinero!

1893

Hoja del Calendario para mañana

Febrero 22 Miércoles

La Cátedra de San Pedro en Antioquia y Santa Margarita de Cortona.

● Luna nueva el 16.—Cuarto menguante el 8.

Sale el Sol 6 h. 55 m.—Pónese 5 h. 34 m.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 19

De Marsella laud español «Virgen del Carmen», patrón Jaime Frau Bauzá, con 7 tripulantes y lastre.

De Marsella polacra goleta española «Sílvide Isabelita», patrón Damián Vicens, con 7 tripulantes y efectos.

De Marsella javeque español «Corazón de Jesús», patrón Jaime Mayol, con 6 tripulantes y guano.

Día 20

De Marsella vapor español «Cabo Ortegale», capitán D. Ignacio Aramburo, con 28 tripulantes y carga general.

Día 21

De Palma vapor-correo español *Nuevo-Mahónés*, capitán D. José Caldés, con 19 tripulantes, 23 pasajeros, efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 21

Para Barcelona vapor español «Luis de Cuadra», capitán D. Joaquín Díaz, con 29 tripulantes y carga general.

Para Barcelona vapor español «Manuel Espaliu», capitán D. Guillermo García, con 28 tripulantes y carga general.

Para Barcelona vapor español «Cabo San Antonio», capitán D. Ulpino Torres, con 28 tripulantes y carga general.

Para Valencia vapor suéco «Axel Johnson», capitán Mr. H. E. Nordhal, con 23 tripulantes y carga general.

SOCIEDADES

Club Republicano Coalicionista

Función para el domingo

1.º Se pondrá en escena la comedia en 2 actos, titulada

Por la marina española

2.º La chistosa y aplaudida pieza en un acto

CURA DE MORO

3.º Finalizará la función con baile de sociedad.

A las 8 y media.

Precios, los publicados.

Casino El Progreso

San Luis

El próximo sábado tendrá lugar una función dramática, la cual la dedica la comisión de este casino al Excmo. señor D. Rafael Prieto y Caules, poniéndose en escena bajo la dirección de D. Emilio

Labastida, los dramas en un acto, «La Agonía de Colón» y «El puñal de Godo» y la pieza catalana «Croquis del natural» terminando con baile de sociedad.

Sociedad Circo Colón

Gran baile de piñata para el Domingo 26 del corriente.

La banda de música dirigida por el Sr. Nicolas Riudavets.

En un intermedio del baile se ejecutarán por el conocido aficionado Sr. Real varios juegos de Prestidigitación bajo el siguiente programa:

- 1.º Varios juegos de Naipes.
- 2.º Los potes volantes.
- 3.º Acertar por Carambola.
- 4.º Las sortijas bailantes.
- 5.º La moneda viajera.
- 6.º El huevo encantado.
- 7.º El teléfono.
- 8.º Las sombrillas milagrosas.
- 9.º Duro espiritista.
- 10 Aparición notable.

Entrada general 15 céntimos pts.

Con derecho al baile 35 id.

Señoras gratis.

Se empezará á las 8 y media.

(Nota) Se están preparando para poner en escena con toda propiedad los juegos de gran espectáculo representados en todos los Teatros del mundo conocidos por la *Magia negra* que no dudamos tendrán la aceptación que han tenido en cuantos teatros se han representado.

Casino El Consey

La Junta directiva de esta Sociedad convoca para mañana miércoles día 22 á las 8 de la noche á los señores socios suscritos para la empresa de bailes y funciones que tienen que celebrarse durante el año de 1893 a 1894 suplicando la puntual asistencia.

Mahon 21 Febrero 1893.—P. A. de la J. D. el secretario, José Barber.



Administracion Gerencia

DE LA

Sociedad Mahonesa de vapores

Habiendo sido devueltas de Barcelona 3 cajas calzado embarcadas para dicho punto hace algunos viajes, por no estar despachadas de Aduanas ni de esta Administración, y no habiéndose podido averiguar quien sea su dueño mas que de una de ellas; se hace público por medio de la prensa, que las dos restantes, marcas B. V. núm. 132 y N. V. número 5, existen depositadas en el almacen de los Vapores de esta Sociedad; á disposición de quien acredite serlo.

Mahon 21 Febrero 1893.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

MISCELÁNEAS

Pensamientos:

No se puede hablar jamas de las mujeres con justa moderación; siempre se dice poco ó demasiado.—*Dufresny*.

—Para prosperar en la vida, hay que ser cuerdo y parecer loco.—*Un hombre de mundo*.

—Mira, Perico, enciende la lámpara del comedor y ten cuidado con romperla, que es de gas.

—Voy curriendu, señoritu.

Y Perico, que hace tres días había llegado á la corte procedente de un pueblo de Asturias, y que ignoraba que era gas, se vió en un compromiso al poner en práctica la orden de su señorito.

Este llegó al poco rato, y al encontrar la habitación á oscuras, dijo:

—¿Pero que diablos haces?

—Señoritu, pur más que hegu para sacar la turcida de la lámpara nun puedu conseguirlu.

Cuando se celebraron las últimas fiestas reales, decía un sujeto á otro:

—Yo estube en las corridas reales de toros que se celebraron cuando se casó Fernando VII con María Cristina.

—Yo también.

—¿Y se acuerda usted de aquel caballero en plaza herido por el toro?

—No señor.

—¿Pues si lo vió todo el mundo!

—Yo estaba muy mal colocado.

—¿Pues donde estaba usted?

—En el vientre de mi madre, que estaba embarazada de mi de mes y medio.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 20 5'15 t.

El Consejo se ocupa de los Presupuestos y de las economías que han de introducirse en los mismos.

Los socialistas han celebrado varios meetings electorales.

El «Nautilus» se dirige á Australia.

Reina gran agitación en Santo Domingo habiéndose mandado un buque español.

Ha estallado una insurrección en el Ecuador.

Se han celebrado en Roma manifestaciones contra los católicos.

FABRA.

TELEGRAMA DEL

CAMBIO MAHONES

Barcelona día 21.

Bolsín 9'10 m.

4 por 100 interior	68'30
4 por 100 exterior	73'45
Amortizable	76'75
Cubas 1886	106'87
Cubas 1890	97'50
Coloniales	39'80
F. Norte	37'60

Madrid 20, 1 m.

4 por 100 interior	68'37
Paris Exterior	63'12
Renta francesa	98'02
Londres Exterior	63'37

BOLSA DE BARCELONA

20 de Febrero 4-10 t.

4 por 100 interior	68'52
4 por 100 exterior	73'67
4 por 100 amortizable	76'62
B. H. de Cuba 1886	107'00
Id. id. 1890	97'50
Banco Hispano Colonial	80'80
Acciones ferro-carril Francia	27'70
F. Norte	38'35
Id. Orense	13'85
Id. Almansa	000'00
Obligaciones Francia	57'37
Id. Norte	60'00
Id. Orense	33'25
Id. Almansa	63'12
Compañía Trasatlántica	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior	6 rs. vn.
	paga alcista.

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRESA: Calle de San José

Anuncios

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

D. Damian Moysi y Alberti, Alcalde constitucional de esta ciudad.

Hago saber: Que en la Secretaría de este Ayuntamiento se instruyen expedientes de exención del servicio militar activo propuestas por los mozos del Reemplazo del corriente año, que á continuación se expresan:

Antonio Ameller Casasnovas, hijo de padre pobre é impedido.

Bartolomé Andreu y Vidal, hijo de padre que tiene otro sirviendo en el ejército.

Fernando Beltran Cardona, hijo único natural que mantiene á su madre.

Victoriano Benitez Carreras, hijo de madre pobre cuyo marido está ausente en ignorado paradero hace mas de diez años.

Jaimé Carcellés Sans, hijo único de viuda pobre.

Pedro Cardona Cardona, hijo único de padre sexagenario.

Juan Comellas Pons, hijo único de viuda pobre.

Salvador Febrer Maria, hijo único de viuda pobre.

Juan Gomila Gornés, hijo único de padre sexagenario.

Lorenz Gomila Olives, hijo único de padre impedido.

Pedro Humbert Mercadal, hijo único de viuda pobre.

Pedro Lahuerta Gimenez, hijo único de padre pobre é impedido.

Francisco Mercadal Mercadal, hijo único de viuda pobre.

José Moll Pons, hijo único de viuda pobre.

Pedro Moll Mir, hijo de padre sexagenario.

Nicolás Morlá Orfila, hijo de padre sexagenario.

Ignacio Oliver Febrer, hijo único de viuda pobre.

Juan Olives Salom, hijo único de viuda pobre.

Rafael Orfila Olives, hijo de padre pobre é impedido.

Juan Palliser y Pons, hijo de padre pobre é impedido.

Andrés Pons Benejam, hijo de viuda pobre.

Antonio Pons Fortuny, hijo de padre sexagenario.

Juan Pons Sintés, hijo de padre sexagenario.

Lorenzo Pons Allés, hijo de viuda pobre.

Jorge Ponsetí Florit, hijo de viuda pobre.

Antonio Sintés Vidal, hijo de padre sexagenario é impedido.

Bartolomé Sintés Tudurí, hijo de padre sexagenario.

Rafael Sintés Pons, hijo de padre sexagenario.

Antonio Soler Moll, hijo de padre sexagenario.

José Torrens Moll, hijo de padre pobre é impedido.

José Vacarices Bustamante, hijo de viuda pobre.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas interesadas en el citado reemplazo y á fin de que puedan producir las reclamaciones que á su derecho convenga dentro de los plazos marcados por la vigente ley de Reclutamiento.

Mahón 17 Febrero de 1893.—Damián Moysi.

Banco de Mahón

Cédulas personales

Terminando el día QUINCE de Marzo próximo venidero el periodo para la cobranza de cédulas personales de Menorca, esta Delegación lo pone en conocimiento de los contribuyentes sujetos á dicho impuesto que no estuviesen provistos todavía del mencionado documento, á fin de que puedan hacerlo dentro del plazo citado, si no quieren incurrir en la penalidad que establece el art. 41 de la Instrucción vigente. Mahón 17 Febrero 1893.—Por el Banco de Mahón Delegado en Menorca del Arrendatario de las cédulas personales de las Baleares, el Director-Gerente, J. J. Rodriguez.

Este Banco compra los cupones de los

billetes Hipotecarios de Cuba y 4 por 100 Exterior, vencimiento 1.º de Abril próximo.

Tambien se encarga del canje de los títulos 4 por 100 Interior por nuevos títulos con cupones adheridos. Los títulos de la referida deuda que los clientes tienen depositados en nuestras arcas, serán debidamente remitidos á Barcelona al canje.

Mahón á 17 de Febrero 1893.—Por el Banco de Mahón, El Director-Gerente, J. J. Rodriguez.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra el cupón de 1.º Abril próximo, de las Deudas amortizable y 4 por 100 Exterior y de los Billetes Hipotecarios de Cuba.

Se encarga además, mediante una módica comisión, del canje de los títulos de la Deuda del 4 por 100 interior.

Mahón 17 febrero de 1893.
—Gonalons, Carreras y C.ª

CUPONES DE CUBAS Y EXTERIOR

Vencimiento 1.º Abril próximo

Queda desde hoy abierto el pago con bonificación, de 9 á 1 mañana y de 3 á 7 tarde en el

CAMBIO MAHONÉS

8, Infanta, 8.

Debiendo procederse al canje de los títulos de Interior por otros con cupón, esta sociedad admitirá en negociación dichos títulos hasta el día 25 del corriente mes.

SECCIÓN DENOMINADA CAJA DE PRÉSTAMOS

Se presta sobre alhajas de oro, plata y piedras preciosas. Intereses módicos

ADVERTENCIA IMPORTANTE

Si trascurrido el vencimiento no hubiese el mutuario cancelado el préstamo, es necesario pasen aviso de no poder efectuarlo, en cuyo caso la Sociedad concede prórroga suficiente para poder retirar el objeto pignorado.

8, Infanta, 8.

En venta

Ramirez.

Informarán en las mismas.

Lecciones de solfeo y piano

calle de los Frailes n.º 18. Se darán también al domicilio de quien lo solicite.

Para vender

Lo están las herramientas de una carpintería, calle Santa Cecilia n.º 6.

Aviso

En el laud «Sto. Tomás» se venden algunos rrobas superiores á precios muy reducidos, carbón de encina superior á 23 sueldos quintal y de mata á 21.

Dicho buque se halla fondeado en las inmediaciones de los vapores-correos á la consigna.

El non-plus-ultra de los depurativos y preservativos

SOLUCION MILAGROSA HOMS
VERDADERO DEPURATIVO DE LA SANGRE

PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA

POR EL COLEGIO DE FARMACÉUTICOS DE BARCELONA

Los médicos podrán aumentar ó disminuir las dosis según el estado del enfermo.

Está probada su eficacia para la curación de todas las enfermedades de los órganos genitales, quemaduras, lo mismo que los cálculos, (mal de piedra); toda clase de fistulos, úlceras escrófulosas, venéreas, sifilíticas y gangrenosas, los herpes, tumores frios (escrófulas), las contusiones y heridas, el carbunco y la pústula maligna, el mal de ojos catarral é inflamatorio; es el mejor conservador de la boca, pues destruye con suma rapidez el escorbuto; es poderosísimo desinfectante y preservativo de toda enfermedad contagiosa, siendo muy útil para el tocador de Señoras y en todo baño, puesto que suaviza el cutis admirablemente, destruyendo radicalmente (en su constancia) toda mancha, granos y escoriación, dando frescura, suavidad y agilidad al cuerpo. Para los cantores ó aficionados al canto es sorprendente, pues aclara la voz sin tardanza, destruyendo toda clase de ronquera; además limpia y suaviza la garganta.

Muchas son las virtudes que encierra nuestro milagroso medicamento. Muchas otras enfermedades crónicas se curan radicalmente con nuestra solución milagrosa, concretándonos solo con las expuestas.

Interiormente combate la pulmonía mas fulminante, con gran facilidad (tomada á tiempo), así como cura todo resfriado por muy rebelde que se presente, y todo catarro del aparato respiratorio, puesto que sus virtudes medicinales filtran en el interior de los pulmones. Para el asma no tiene precio, la apaca sus ataques momentáneamente; los dolores de cabeza (migraña) la cura radical siempre que el paciente sea constante en tomar las dosis cotidianas. La disentería, el catarro y la fiebre gástricas, la gangrena interior y exterior, el tifus fiebre amarilla, cólera morbo, viruelas, y toda clase de enfermedad contagiosa, así como las distintas calenturas por muy rebeldes que se presenten, etc., etc.

— Pídanse prospectos —

Frasco de 266 gramos, 2 pesetas.

Gran rebaja al por mayor.

Propietario: FRANCISCO CURTO CABALLER

ÚNICO REPRESENTANTE EN BALEARES:

Hermenegildo Vidal Vilardell, Plaza Príncipe, 2, Mahón.

Advertencia.—Para mayor comodidad del público de esta ciudad, y que el representante pueda atender con mas prontitud á sus favorecedores además de su citada morada, pídanse prospectos y háganse pedidos en la calle del Castillo núm. 59, en la de Gracia 67 y en la de las Moreras 1.º, así como en todas las Droguerías y Farmacias de estas islas que desearan expenderlo al por menor.—H. V. Vilardell.

GUANO

especial para hortalizas

GUANO

especial para viñas, patatas
y legumbres

GUANO

especial para cereales

DEPÓSITO Y VENTA:

PRATS HORTICULTOR, Cos Gracia, 71, Mahón

ZORRA (peix salat)

De primera clase, recibido últimamente, se encontrará en la tienda de loza y cristalería, Portal de mar, 1 y 3.

En venta.

Lo está la casa calle de las Moreras n.º 19

Informes en la misma.

Para vender

Lo está la casa calle de Cifuentes esquina con la de Prieto y Caules frente á la nueva carretera.

Otra casa situada en el pueblo de Mercadal, calle de la Libertad, formando esquina con la carretera de Mahón á Ciudadela y una porción de terreno contiguo en la cual hay un estable, con puerta á la de Mercadal á San Cristóbal.

Informes, Prieto y Caules, 8.

Está

en venta la casa calle S. Bartolomé n.º 12.

Informes en la misma.

En venta

Lo está la casa n.º 44 y 46 de la calle de Santa Cecilia, que hace el 8 por 100 de intereses, y además se rebaja el 5 por 100 de la cantidad en que está tasada.

Para su ajuste, S. Sebastián n.º 5, ó en su defecto bajo la cuesta larga n.º 96.

Para vender

Una viña con casa de recreo y otras dependencias, contigua á la carretera que de Mahón conduce á Ciudadela y en las inmediaciones de esta ciudad.

Una porción de terreno dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal situada en este término y cerca la carretera expresada.

Una casa situada en el inmediato pueblo de Villa-Carlos, calle de Stuart n.º 14. Informarán calle de Montañés n.º 4.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Garies, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fuxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y la conserva boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

S. Fábregas imp. Mahón
calle de S. José.